

発表題目：韓国について

応用言語学領域 3 年 林 始恩

◆ 発表概要

本発表では、韓国の概要について紹介した。具体的には、韓国の一般的な情報と行政区域に関わる地理、韓国が世界で唯一の分断国家であること、韓国の政治や経済状況、そして韓国の表記文字であるハングルについて発表した。

まず、一般的な情報としては、韓国の位置と人口、首都、貨幣単位、言語、宗教について述べた。韓国は、東アジアの北に位置しており、人口 4,861 万人（そのうち外国人 110 万人）である。首都はソウルであり、貨幣単位はウォンで、現在日本の 100 円が韓国の 1300 ウォンぐらいである。言語は韓国語を使用しており、宗教は仏教・キリスト教・儒教・その他がある。

韓国は、現在世界唯一の分断国家である。韓国が分断国家になった背景には様々な歴史的要因がある。1945 年、第二次世界大戦の終結とともに、日本支配から解放された韓国は、38 度線を基準に、北側はソ連軍に、南側は連合軍の管理下に置かれる。そして、1948 年、南側単独で総選挙が行われ、大韓民国政府が樹立する。その後 1950 年、韓国（朝鮮）戦争が起きた後、両国の関係は極端に悪化する。そして、南北は現在まで統一できず、様々な対立問題を抱いたままである。

次は、韓国の政治と経済について述べた。韓国の政治は、1948 年 8 月 15 日に樹立した。政府は、15 部の内閣と 16 の地方自治体で構成されている。日本と異なり、韓国では大統領が国家の元首として対外的に国を代表する。大統領は、国民の投票により選出され、5 年の任期にわたり国政を主導する。一方、国務総理は、大統領の不在時、大統領の役割を引き受け、国家の主要政策を作成する役割を務める。韓国の経済は、1997 年アジア通貨危機の克服に成功した後、造船業、半導体、建設業、電子及び自動車産業の分野で頭角を現している。グローバル企業であるサムスンや LG は家電製品から液晶ディスプレイに至るあらゆる電子製品を生産している。

最後に、韓国語の表記文字である「ハングル」についてみてみた。ハングルは 1443 年、朝鮮時代 4 代目の国王である世宗大王によって創られ、1446 年に公布される。ハングルは、とても科学的な記録文字であると世界的に評価されている。ハングルは、10 個の母音と 14 個の子音を表す記号であれ、子音と母音で多くの音節を組み合わせることができる。その組み合わせ方により、横並び、縦並び、パチムがある三つの構造がある。＜横並び＞は左側に子音が、右側に母音がある構造で、「다, 사, 나」などが相当する。＜縦並び＞は、上に子音が、下に母音がある構造で、「고, 두, 호」などがそれに当たる。＜パチム＞がある場合は、横並びや縦並びの文字の下にパチム（支え）がある場合で、「잘, 글, 흥」などがそれである。

◆ 参考資料

インターネットサイト（2010年5月18日検索）

- ・大韓民国政府公式ウェブサイト

<http://japanese.korea.net/index.do>

- ・ウィキペディア：大韓民国

<http://ja.wikipedia.org/wiki/%E9%9F%93%E5%9B%BD>

- ・ユーチューブ：ハングルの構造

<http://www.youtube.com/watch?v=gN2jfuQY99w>

◆ 質疑応答

質問1. 「特別市」と「広域市」の違いは？ソウルだけなぜ「特別市」と呼ばれるのか？

応答：行政的な名称である。二つとも人口5万人以上の都市である。ソウル特別市の場合、首都としての特別な地位を与えられ、特別な目的を持つ都市として、「特別市」と呼ばれている。広域市の場合、行政区域上、地方の「道」（日本でいうと「県」に相当）の都市であることで、「広域市」と呼ばれていると思う。

質問2. 世界第二次大戦というのか（第二次世界大戦ではないのか）？

応答：韓国語をそのまま翻訳したものであるが、韓国では、「世界第二次大戦」とも言う。最も一般的な呼び方は、「2次世界大戦」であるが、「第二次世界大戦」とも言われている。

質問3. 韓国人と北朝鮮の人に対するアイデンティティとは？韓国人は北朝鮮の人に対してどのような感情を抱いているのか（優越性などを感じるのか）？

応答：韓国人は、北朝鮮の人々も同じ民族の人だと思う。経済的な差が存在することは認識しているが、言葉も姿も同じなので、同じ民族だと思い、優越感はないと思う。個人的なレベルではわからないが、国民の念願としては、常に北と南が統一することを願っている。

質問4. 韓国の国旗（太極旗）の各々の記号に意味はあるのか？

応答：意味はあるが、ひとつひとつ覚えてないので、次回までに調べてみる。

（それぞれの象徴を調べてみたところ、背景の白は「平和」を、まん中の丸いところの波線は、「絶えない歴史」を意味していた。真ん中の赤色の部分は「陽＝明るい」を、青色の部分は「陰＝暗い」を象徴しておる。周囲の四卦は向き合っているもので一つの意味を持っている。乾（☰）が天、坤（☷）が地の無窮の精神を表し、坎（☵）が水、離（☲）が火を表している。）

文芸・言語専攻 応用言語学領域 3年 許 挺傑
中国について

第一部 発表の概要

1. 中国の概要

中国は世界で人口の一番多い国（約 13 億）で、多民族国家である。総人口の約 92%を占める漢民族と 55 の少数民族からなっている。

中国の面積は約 9 6 0 万平方キロメートル（日本の約 2 5 倍）で、世界ではロシアとカナダに次いで 3 番目の大国である。

国名・中華人民共和国の「中華」は「世界の中心にあり、もっとも華やかな文明を持つ社会」と言う意味を持ち、もともとは黄河文明が起こった河南省地域のことを表した言葉であった。

2. 国と位置

中国はアジア大陸の東部、太平洋の西海岸に位置している。陸地面積は約 960 万平方キロで、アジアにおける面積最大の国であり、世界ではロシアとカナダに次いで 3 番目の大国である。中国の陸地の国境線の長さは 2 万 2800 キロで、東は朝鮮、北はモンゴル国、北東はロシア、北西はカザフスタン、キルギスタン、タジキスタン、西と南西はアフガニスタン、パキスタン、インド、ネパール、ブータン、南はミャンマー、ラオス、ベトナムとそれぞれ隣接し、東部と東南部は韓国、日本、フィリピン、ブルネイ、マレーシア、インドネシアと海を隔てて向かい合っている。

3. 中国の経済

2008 年の北京オリンピックや 2010 年の上海万国博覧会をはじめとする世界規模のイベントが次々と中国で開催されていることに象徴されるように、中国は近年著しい経済の発展を遂げてきた。2009 年の中国の国内総生産額は、約 4 兆 9,000 億ドルで、実質成長率 8.7%の成長であった。これは政府目標の 8%前後の成長を達成している。

4. 中国の政治制度

中国の基本的な政治制度は民主集中制である。民主集中制とは、全ての権力が人民に集まり、人民の権力は分けることができない、権力はすべて全人民のものであるべきだということである。

中国では、多党協力制度という制度を実行している。多党協力制度とは、共産党が指導を行い、多くの政党が協力し、共産党が政治を行い、多くの政党が政治に参加するという制度である。

5. 人口政策— 一人っこ政策

中国では 1979 年から「一人っ子政策」を実施している。一人っ子政策の実施により、中国は急速な人口増加の抑制に成功していると同時に、さまざまな社会問題が引き起こされている。

例えば、中国の一人っ子は両親とその各祖父母の 6 人（全員存命であった場合）の大人から一身に愛情を受けて育つため、小皇帝と呼ばれるほど甘やかされ、それ以前の世代

とは異なる価値観を持っている。自分で家事を行う経験も乏しいため、自分だけで生活しなければならなくなっても、家事ができないケースがある。

6. 民族構成

中国は56の民族からなる多民族国家である。その中で、漢民族が人口の92%を占めており、残りの8%は55の少数民族によって占められている。

中国の民族政策には「民族区域自治」という政策がある。民族ごとに集住地域を「区域自治」の領域として指定し、そこでは、「民族の文字・言語を使用する権利」、「一定の財産の管理権」「一定規模の警察・民兵部隊の組織権」「区域内で通用する単行法令の制定権」などを認めている。

特に「民族の文字・言語を使用する権利」ということについての問題としては、初等・中等教育では、それぞれの民族自治区でそれぞれの民族語による教育が行われているが、高等教育となると、基本的に中国の標準語である「普通語」で行われるので、普通語を母語（あるいは準母語）のように使用している漢民族の学生と比べ、少数民族の学生は学業を続ける上で、また、生活の面でも大きなハンディキャップを背負わなければならない。

国は少数民族の学生には優遇政策を採っているが、問題は十分に解決されていないのが現状のようである。

7. 中国の言語

中国は多民族国家であるため、言語も多彩である。

中国の標準語は普通語と呼ばれ、北京語に代表される北方語を基礎として若干の改訂を加えたものを普通語としている。そのほか、さまざまな方言もあるが、北方方言、吳方言、湘方言、贛方言、客家方言、粵方言、閩方言の、大きく七つに分けることができる。

第二部 質疑応答

①質問：一人っ子政策について、これからも継続していくのですか？

応答：これからもある一定の期間は継続していくと思われます。しかし、最近一人っ子政策改革についての議論や動きも出てきており、時代の情勢に応じて、政策の変革も必要かもしれません。

②質問：いわゆる地方の方言と中国の標準語である「普通語」の間に、どのような違いがあります？

応答：発音上の違いが上げられます。普通語の声調は基本的に4声であるのに対し、方言の中では、声調が4つではなく、5つないしはそれ以上の声調を有する方言もあります。